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Савва МАМОНТОВ

Что такое май для любо-
го россиянина, в целом, и 
каждого смолянина, в част-

ности, объяснять, думаю, не надо. 
Этот весенний месяц вот уже поч-
ти 80 лет прочно ассоциируется у 
всех нас с Победой.

Грустно и печально, что некогда 
наши самые близкие друзья и од-
нополчане по этой великой Победе 
из соседней республики (опять же, 
некогда братской) ныне вытирают 
грязные сапоги о нашу общую па-
мять, предают своих предков, Бога 
и правду.

Но то, что у огромного количе-
ства бывших соотечественников 
из большинства республик Совет-
ского Союза священная память о 
страшной войне и великой Победе 
живет в душах, сердцах и умах, на-
глядно показал московский парад 
9 мая нынешнего года.

Время, несомненно, расставит 
все по своим местам. Уйдут в не-
бытие имена практически всех 
тех, кто ныне причисляет себя 
к мировой элите и повелителям 
человеческих душ. О том, кто 
такие байдены и обамы, шоль-

цы и макроны, урсулы и, прости 
Господи, анналены, порошенки 
и зеленские лет через сто будет 
помнить, в лучшем случае, вики-
педия и, может быть, кто–то из 
самых дотошных и скрупулезных 
родственников.

А день, когда человечество по-
бедило абсолютное зло, ад и дья-
вола в лице мирового фашизма 
и нацизма, люди будут помнить 
вечно. И наша страна сделает все, 
чтобы так и было. И да, если вдруг 
кто–то потеряет память, то при-
дется вновь и вновь напоминать. 

Одна на всех, мы за ценой 

не постоим
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Не ради собственной значимости, 
а ради жизни на земле…

А нынешний май принес нам 
еще одну военную дату, конечно, 
не столь значимую, как День По-
беды, но в современных реалиях 
весьма знаковую и важную. 20 мая 
наши победоносно завершили бо-
лее, чем семимесячную битву за 
Артемовск–Бахмут. Кстати, по до-
брой русской традиции, в этот же 
день год назад был освобожден и 
Мариуполь. Так что май продол-
жает пополняться датами славных 
побед русского оружия.

Для нашего региона нынешний 
День Победы прошел без каких–
либо эксцессов и происшествий, 
слава Богу. Хотя в воздухе витали 
некие опасения по поводу возмож-
ных провокаций со стороны «не-
братьев». Более того, буквально 
накануне праздника в Темкинском 
районе упал какой–то дрон. Успо-
каивать смолян пришлось самому 
врио губернатора. «Дрон, упавший 
вчера в Тёмкинском районе, — 
гражданский, он не представляет 
опасности. В результате инциден-
та никто не пострадал. Все про-

фильные структуры работают в 
усиленном режиме», — рассказал 
Василий Анохин в своём телеграм–
канале.

В остальном все было спокойно 
и традиционно. Торжественный 
митинг в Сквере Памяти Героев по 
традиции открывал глава региона.

«Глубокоуважаемые ветераны! 
Дорогие смоляне и гости Смолен-
щины! По традиции накануне Дня 
Великой Победы, чтобы отдать 
дань глубочайшего уважения по-
колению, которое вынесло на своих 
плечах все тяготы военного лихо-

летья, мы собрались в самом серд-
це Города–Героя Смоленска — на 
святом для нас месте. Мы всегда 
будем гордиться отважными за-
щитниками Отечества, которые 
и сегодня мужественно, доблест-
но, яростно сражаются за нашу 
свободу и право жить в независи-
мой, суверенной, самостоятельной 
и сильной России. Здоровья, добра 
и благополучия всем вам, вашим 
родным и близким! С Днем Побе-
ды!» — заявил Анохин.

На площади Ленина прошел Па-
рад Победы. В Реадовском парке 

Смоленска прошла акция «Лучи 
победы». Представители местного 
автомобильного сообщества про-
ехались по улицам Смоленска с 
копиями Знамени Победы, трико-
лорами и другими патриотически-
ми флагами. А завершилось все ве-
черним салютом и фейерверком.

В общем, все как обычно. Но ис-
тинную цену такой «обычности» 
начинаешь понимать только в та-
кое тревожное время, как сейчас. 
Она говорит о нашей силе, о нашей 
решимости, о нашей уверенности 
в победе. Одной на всех. А за ценой 
мы не постоим!

Широка страна моя 
родная

Много в ней лесов, полей и рек. 
Наша родная Смоленская область, 
конечно же, не столь широка, но, 
тем не менее… И чтобы объехать 
ее от края до края времени требу-
ется немало. Тем более, если ты не 
просто праздный путешественник, 
а новый глава региона. Собствен-
но говоря, Василий Анохин бук-
вально с первых дней в этой роли 
методично и внимательно объез-
жает район за районом, встреча-
ется с местным руководством и 
жителями, посещает главные про-
мышленные и сельскохозяйствен-
ные объекты, образовательные и 
культурные заведения, больницы 
и ФАПы. Только в мае он побывал 
в Рославле, Угранском, Починков-
ском, Духовщинском, Ельнинском, 
Холм–Жирковском районах.

Если подводить краткие итоги 
поездок Василия Анохина по муни-
ципалитетам, то можно выделить 
следующее.

В Рославльском районе ожида-
ется внушительная «перезагруз-
ка» трех образовательных учреж-
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дений: Рославльского многопро-
фильного колледжа, медицинско-
го техникума и школы №4 имени 
Екатерины Линде.

В Угранском районе отремонти-
руют наиболее проблемные участ-
ки автодороги Р–132 «Золотое 
кольцо», благоустроят пешеходную 
зону на улице Пушкина в районном 
центре, а в Знаменском сельском 
поселении возведут новый фель-
дшерско–акушерский пункт.

В Починковском районе уже идет 
капремонт районной больницы, 
после которого для нее закупят но-
вое хирургическое оборудование. 
Детскую школу искусств Починка 
переведут из обветшавшего старо-
го здания в освободившиеся поме-
щения Роспотребнадзора, которые 
предварительно отремонтируют.

Кроме того, в скором времени 
будет решена проблема кадров 
для местной швейной фабрики. На 
базе многопрофильного аграрного 
колледжа в Починке откроется спе-
циальность по подготовке швей. 
Фабрика обеспечит целевые места 
и повышенную стипендию, а так-
же необходимое оборудование для 
колледжа.

В Духовщинском районе Васи-
лий Анохин принял решение о ре-
монте местного стадиона «Друж-
ба», хирургического комплекса 
районной больницы и детского 
сада «Сказка».

Помимо этого, в ходе поездки по 
Духовщинскому району глава ре-
гиона анонсировал свое решение о 
повышении в шесть раз стипендии 
студентам и ординаторам, заклю-
чившим договор о целевом обуче-
нии в Смоленской области (с 500 
до 3000 рублей). Произошло это в 
ходе встречи с десятиклассниками 
озёрненской школы.

«Мы меняем подход к процессу 
обучения и мотивации. Приняли 

решение, что те, кто поступит в 
наш медицинский университет по 
целевому назначению, будут по-
лучать повышенную стипендию. 
А когда они пойдут работать в 
учреждение здравоохранения, мы 
компенсируем затраты на съем 
жилья. То же самое распространя-
ется на тех, кто пойдет в СмолГУ 
на педагогическое направление. 
Многим предприятиям в регионе 
нужны технические специалисты, 
инженеры, они также готовы пла-
тить стипендию, обеспечивать 
работой и жильём», — пояснил Ва-
силий Анохин. И добавил, что это 
сделано для мотивации учащихся 
в Смоленской области:

«Уверен, что в комплексе с ины-
ми мерами это станет хорошим 

стимулом для нашей молодежи по-
ступать в смоленские вузы, а так-
же гарантом последующего тру-
доустройства на малой Родине».

Таким образом, у озёрненских 
школьников есть ещё год для того, 
чтобы определиться с будущей 
профессией. Сейчас в этой школе 
обучается почти 400 учеников. В 
этом году по нацпроекту «Обра-
зование» в учреждение поступит 
новое оборудование для кабине-
та информатики. Василий Ано-
хин поручил за летние каникулы 
отремонтировать водопровод для 
полноценной работы школьного 
бассейна к началу нового учебного 
года, а также выполнить необходи-
мый плиточный ремонт.

В городе воинской славы Ельне 
глава региона анонсировал ремонт 
межрайонной местной больницы 
и заявил о возможном решении 
проблемы отсутствия канализации 
за счет участия в госпрограмме и 
строительства канализационно–
насосной станции.

А еще в каждом районе — встре-
чи с жителями, с просьбами, на-
казами, пожеланиями. Такая ра-
бота…
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«Задач много, 
но они понятны 
и обозримы…»

Начался май с двухдневного визи-
та в Смоленскую область полпре-
да президента в ЦФО Игоря Ще-
голева. В преддверии Дня Победы 
Игорь Щеголев и Василий Анохин 
возложили цветы к памятнику 
знаменосца Победы, Героя Совет-
ского Союза Михаила Егорова, а 
также на могилы похороненных у 
Смоленской крепостной стены за-
щитников Отечества.

А еще до этой торжественной 
церемонии полпред и врио губер-
натора посетили Вяземский ма-
шиностроительный завод, кото-
рый выпускает оборудование для 
прачечных и химчисток. Только в 
2022 году предприятие увеличило 
объем продаж на 30 процентов. 
Здесь также стали производить 
гладильные столы, заменив ита-
льянские комплектующие своими 
аналогами.

Кроме этого, производство ока-
зывает поддержку Вооруженным 
Силам, выпуская и ремонтируя из-

делия специального назначения: 
механизированные и мобильные 
полевые прачечные, передвижные 
полевые бани.

В связи с растущими объема-
ми производства директор пред-
приятия Александр Куприянов 
рассказал высоким гостям о не-
обходимости усиливать кадровый 
потенциал (и это несмотря на то, 
что на заводе в настоящее время 
трудится более 700 работников).

«Врио губернатора Василий 
Анохин поручил проработать с 
Вяземским политехническим тех-
никумом подготовку необходимых 
кадров с практическими занятия-
ми на базе завода с последующим 
трудоустройством. Таким обра-
зом, предприятие в перспективе 
получит высокопрофессиональ-
ных специалистов, выполнит про-
грамму обновления и омоложения 
кадров, а молодые вязьмичи по-
сле окончания учебного заведения 
гарантировано трудоустроят-
ся», — уточнили в администрации 
Смоленской области.

Следующим местом посещения 
Игоря Щеголева и Василия Анохи-
на стал пункт отбора граждан для 

прохождения военной службы по 
контракту. Там они пообщались с 
контрактниками, которые ожида-
ют убытия в части, оценили усло-
вия, созданные для размещения 
личного состава, кабинет про-
фессионально–психологического 
тестирования и кабинет инструк-
торов.

«Сделаем ремонт и разместим 
сотрудников в пункте по принци-
пу МФЦ. Приобретем современную 
мебель и создадим комфортные 
условия для работы инструкто-
ров и пребывания контрактни-
ков», — уточнил Анохин, отметив, 
что регион обеспечит желающим 
пойти на контрактную службу ус-
ловия для быстрого прохождения 
медкомиссии. Для родственников 
контрактников, добровольцев и 
мобилизованных смолян созда-
на специальная платформа «Za 
Добро».

Игорь Щёголев подчеркнул, что 
озвученные Василием Анохиным 
подходы к развитию Смоленской 
области и намеченный план соот-
ветствует потребностям региона и 
потребует активной реализации.

«Задач много, но они понятны, 
обозримы. Как мы уже с вами ви-
дели, ресурсы для этого у региона 
тоже есть. Благодаря вашим кон-
тактам с руководством страны у 
вас появится дополнительный ре-
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сурс. Были сформулированы очень 
правильные пожелания, предложе-
ния, то, в чем область нуждается 
наиболее остро. И президент на 
это откликнулся, в первую оче-
редь, и председатель правитель-
ства, который здесь был недавно с 
поездкой и, как мне кажется, раз-
делил значимость этих задач и за-
верил в своей поддержке. Поэтому 
сейчас нужно, засучив рукава, все 
это правильно реализовывать и 
конвертировать в решения, кото-
рые ожидаемы жителями Смолен-
ской области и пойдут им на поль-
зу», — констатировал полпред.

В завершении высокого визита 
прошла важная встреча Игоря Ще-
голева и Василия Анохина с пред-
ставителями IT–отрасли Смолен-
ской области. Нынче, в условиях 
жестоких санкций, работоспособ-
ность таких предприятий серьезно 
волнует руководителей страны и 
регионов. Полпред и глава реги-
она в рамках федерального про-
екта «Цифровая Россия» собрали 
в Смоленске экспертов указанной 
сферы.

На встрече рассматривались 
вопросы работы IТ–компаний в 
современных условиях, создание 
IТ–стартапов, перспективы раз-
вития IТ–индустрии в России, в 
целом, и в Смоленской области, в 
частности, защита от киберугроз, 
повышение цифровой грамотно-
сти населения.

Там же прозвучали предложе-
ния о системе грантов для препо-
давателей профильных дисциплин 
в вузах Смоленской области, что-
бы остановить отток педагогов в 
крупные компании, где их знания 
оплачиваются существенно выше.

«Мы уже работаем над решени-
ем похожей проблемы авиационно-
го завода. И вчера договорились с 
Вяземским машиностроительным 

заводом об организации обучения 
на базе местного политехническо-
го колледжа. Предприятие полу-
чит высококвалифицированных 
специалистов, а студенты — га-
рантию трудоустройства после 
окончания обучения. Будем под-
ходить к вопросу подготовки вос-
требованных кадров системно», — 
констатировал по итогам встречи 
в своем телеграм–канале Василий 
Анохин.

Первым делом — 
самолеты

10 мая Василий Анохин сообщил, 
что при содействии и поддержке 

премьер–министра Михаила Ми-
шустина уже в нынешнем году на 
базе СмолГУ Московский авиа-
ционный институт запустит обу-
чение по новым специальностям.

«Смоленский авиационный завод 
уже подписал соглашение с вузами. 
В сентябре первые 50 человек по-
ступят на бюджетное обучение 
по двум новым специальностям. 

Студенты пройдут обязательную 
практику на нашем заводе, а после 
будут трудоустроены по целевому 
набору. Фактически абитуриенты 
поступают на образовательные 
программы МАИ, а СмолГУ как 
вуз–партнёр реализует часть об-
учения», — уточнил глава региона. 

Данное решение позволит за-
крыть большую часть потребно-
сти в высококвалифицированных 
кадрах для Смоленского авиацион-
ного завода. Таким образом, обуча-
ющиеся будут являться студентами 
МАИ, а СмолГУ будет осущест-
влять часть образовательной про-
граммы, являясь вузом–партнером 
по сетевой форме реализации. При 
необходимости преподаватели 

СмолГУ смогут пройти повышение 
квалификации на базе МАИ.

На следующий день ректор смо-
ленского университета Михаил 
Артёменков и начальник депар-
тамента образования областной 
администрации Елена Талкина 
устроили брифинг, на котором 
рассказали СМИ подробности соз-
дания местного филиала Москов-
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ского авиационного института и 
обучения в нём.

Вузы запустят две сетевые об-
разовательные программы в ин-
тересах перспективного кадрового 
обеспечения Смоленского авиа-
ционного завода. В Смоленске и в 
Москве будут совместно готовить 
кадры по специальностям «Са-
молёто– и вертолётостроение» и 
«Проектирование, производство 
и эксплуатация ракет и ракетно–
космических комплексов».

Ректоры МАИ Михаил Погосян 
и СмолГУ Михаил Артёменков уже 
подписали соглашение о совмест-
ной реализации двух образова-
тельных программ. В Смоленске 
студентам предстоит изучать об-
щеобразовательные, а в Москве — 
специальные дисциплины, а также 
выполнять лабораторные работы. 
Известно, что СмолГУ был отобран 
представителями МАИ на основе 
общего показателя обучения сту-
дентов.

Производственные практики 
пройдут непосредственно на ави-
азаводе, а по окончании обучения 
выпускники получат диплом фе-
дерального института. Набор на 
программы будет осуществляться 
в рамках квоты целевого приёма 
после заключения абитуриента-
ми соответствующих договоров с 
предприятием.

Сетевая программа «Самолё-
тостроение» включит в себя из-
учение устройства летательных 
аппаратов и их систем, методов 
проектирования, математическо-
го моделирования, применения 
композиционных материалов и 
современных цифровых техно-
логий (VR/AR — виртуальной и 
дополненной реальностей) в ави-
астроении. Смоленские студенты 
также освоят основы разработки 
проектно–конструкторской и тех-

нической документации, форми-
рования требований к эксплуа-
тации, ремонту и обслуживанию 
самолётов.

По программе «Пилотируемые 
и автоматические космические 
аппараты и системы» учащиеся в 
Москве и Смоленске освоят мето-
ды разработки и проектирования 
объектов ракетно–космической 
техники, особенности функцио-
нирования различных бортовых 
систем.

Студентов филиала ждут прак-
тика и трудоустройство (с третье-
го курса) на авиазавод со всеми 
правами целевого договора, сти-
пендией, в том числе, дополни-
тельной — за хорошую учёбу, от 
завода, по 5000 рублей.

В грядущем учебном году смо-
ленский филиал наберёт 50 уча-
щихся — по 25 на каждую из опи-
санных выше специальностей. На-
бор строго бюджетный, на целевые 
места, никакого платного обуче-
ния не предполагается.

Абитуриентам предстоит сдать 
в Смоленске ЕГЭ по математике, 
русскому языку и, на выбор, физи-
ке или информатике. Общий про-
ходной балл — 200. 

Остается по–доброму позави-
довать будущим специалистам 

самолетостроения и пожелать им 
поднять новую старую отрасль 
смоленской промышленности на 
должный и соответствующий уро-
вень.

Где дорога, там и путь

Погода в мае радовала всех весен-
ним теплом, солнечными днями и, 
главное, практически полным от-
сутствием дождей (с точки зрения 
простого обывателя, конечно же, 
но никак не сельхозпроизводите-
ля). В такие погожие дни сам Бог, 
как говорится, велел вплотную за-
няться различного рода дорожны-
ми работами и благоустройством 
городских территорий, в частно-
сти, их уборкой.

Видимо, не хотелось нашим до-
рожникам ударить в грязь лицом 
перед Господом, а еще более, перед 
новым главой региона, посему ра-
боты велись ударно и справно. И 
планы озвучивались громкие. В 
частности, начальник региональ-
ного департамента по транспорту 
и дорожному хозяйству Дмитрий 
Сулимов рассказал, когда пла-
нируют отремонтировать улицы 
Нормандия–Неман и Твардовско-
го в Смоленске. Решение доделать 
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ремонт второй из указанных улиц 
уже принято.

«В силу того, что подрядчик ока-
зался крайне недобросовестным, 
протянул время и продолжать ра-
боты в осенне–зимний период уже 
было невозможно, было принято 
решение расторгнуть контракт, 
остаток средств был возвращен в 
региональный дорожный фонд. На 
сегодняшний день эти деньги дове-
дены до «Смоленскавтодора». Сей-
час определяется перечень работ 
на этой улице для завершения ре-
монта. В самое ближайшее время 
проведут аукцион по выбору нового 
подрядчика. Ремонт обязательно 
будет завершен — работы по обу-
стройству тротуаров, перильных 
ограждений, организации дорож-
ного движения. Планируем все сде-
лать до конца этого года», — по-
яснил Сулимов.

Кроме того, в ближайшее время 
обследуют улицу имени полка Нор-
мандия–Неман, чтобы понимать, 
что можно с ней дальше сделать, 
как использовать основание, ко-
торое там было выполнено, и верх-
ний слой покрытия, который был 
впоследствии уложен.

«В этом году в Смоленске состо-
ятся аукционные процедуры на 
проведение изысканий и дальней-
шую разработку проектно–смет-
ной документации. По результа-
там экспертизы будет принято 
решение о возможном варианте за-
вершения ремонтных работ (капи-
тальный ремонт или реконструк-
ция) этой улицы. Работа предсто-
ит большая, поскольку необходимо 
делать ливневую канализацию, 
парковочные карманы, убирать 
столбы освещения, которые сей-
час находятся на проезжей части. 
Работы планируется выполнить в 
2024–м», — анонсировал Сулимов.

Помимо этого, ямочные «ла-
тания» и ремонт «картами» ждут 
ряд мест Смоленска, в том числе 
перекресток улиц Николаева—Ки-
рова—Нормандия–Неман, улицы 
Академика Петрова (до Кловской), 
Попова, Смольянинова, Фрунзе и 
Чернышевского, а также участок 
улицы Шевченко (между поворота-
ми на улицы Попова и 2–й Верхний 
Волок). При поддержке федераль-
ного бюджета планируется рекон-
струкция Досуговского шоссе, пло-
щади Желябова и улицы Кашена.

Сформирован и перечень межк-
вартальных проездов Смоленска, 
которые капитально отремонтиру-
ют. Приступить к работам плани-
руют в июне. Ремонтом займется 
«Смоленскавтодор», с расчётом 
на завершение работ к 1 октября 
этого года.

Отвечая на вопрос о содержа-
нии этих дорог и оборудовании 
на нах «лежачих полицейских», 
Дмитрий Сулимов подчеркнул, что 
к каждому такому проезду нужно 
подходить индивидуально. В це-
лом, по словам чиновника, ремонт 
уже ведется на 15 объектах регио-
нального значения и на четырёх 
улицах Смоленска, причём в бли-
жайшее время приступят ещё к 
четырём улицам.

«Думаю, до середины июня этого 
года работы начнутся на всех за-
планированных городских улицах. 
На части объектов проводятся 
аукционные процедуры по опреде-
лению подрядчиков, после их прове-
дения можно будет точно указать 
сроки выполнения работ на всех 
объектах», — рассказал Сулимов.

А еще, по его словам, в ближай-
шее время будет закуплена допол-
нительная техника для уборки 
улиц Смоленска. Речь идет о пы-
лесосах, тракторах, КДМ и другой 
технике. При этом, как выясняет-
ся, основная проблема в уборке 
Смоленска — это не техника, а 
острейший дефицит кадров.

«Очень трудно найти машини-
стов погрузчиков и автогрейдеров, 
трактористов, в дефиците даже 
водители самосвалов и КДМ. К со-
жалению, люди крайне неохотно 
идут на эту работу», — посетовал 
Сулимов.

Несколько участков дорог боль-
шой протяженности уже ремон-
тируются в Смоленской области. 
В частности, в Монастырщинском 
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районе в рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» 
стартовал ремонт 6,7 км автодороги 
Монастырщина—Любавичи—Ду-
бровка—граница Республики Бела-
русь. Сейчас выполняются работы 
по фрезерованию, также здесь будет 
выполнено устройство выравнива-
ющего и верхнего слоев асфальтобе-
тонного покрытия, укрепление обо-
чин и замена средств обустройства 
автомобильной дороги. 

В грядущем году также заплани-
рован ремонт дорог Смоленск—Ру-
силово—Упокой—Монастырщи-
на, Монастырщина—Хиславичи 

и Прудки—Монастырщина. Ожи-
дает своего решения и вопрос ре-
монта дорог в поселке Шаталово–1 
Починковского района. Специали-
сты «Смоленскавтодора» просчита-
ют стоимость работ и подготовят 
всю необходимую техническую до-
кументацию по данному вопросу. 
Однако здесь все зависит от того, 
как скоро Минобороны передаст в 
муниципальную собственность до-
роги этого населенного пункта. По 
словам врио губернатора, ремонт 
начнется сразу после получения 
положительного решения. 

Продолжается ремонт еще од-
ной дороги, входящей в регио-
нальную опорную сеть — Ольша—
Велиж—Усвяты—Невель. В этом 
году, как сообщили в «Смоленскав-
тодоре», будет отремонтировано 
17 километров этой дороги в Ве-
лижском районе.

«Ранее стартовали работы на 
участке протяженностью 6,4 км. 
Подрядчик приступил к ремонту 
еще одного участка протяженно-
стью 5,2 км, находящегося за Вели-
жем в сторону границы с Псковской 
областью», — уточнили в дорож-
ной организации.

Сейчас на участке производят 
фрезерование, здесь же заплани-
рованы работы по устройству ас-
фальтобетонного покрытия, укре-
плению обочин и замене средств 
обустройства автомобильной до-
роги. 

Стоит отметить, что приведе-
ние в порядок участков этой до-
роги в рамках нацпроекта про-
ходит уже второй год. В 2021–м 
привели в порядок участки до-
роги Ольша—Велиж—Усвяты—
Невель общей протяженностью 
около 30 км. 

Галопом по «европам»

Или коротко о важном. Василий 
Анохин встретился с личным 
составом 283 мотострелкового 
полка 144 гвардейской мото-
стрелковой Ельнинской дивизии 
в Смоленской области, в том числе 
с теми, кто вернулся из зоны спе-
циальной военной операции.

«Пообщался с военнослужащи-
ми–смолянами. Обсудили все воз-
никающие вопросы, включая реги-
ональные меры поддержки семей 
участников спецоперации, работу 
онлайн–сервиса «Zа добро», функ-
ционал областного отделения 
Фонда «Защитники Отечества», 
который мы откроем на следую-
щей неделе…» — рассказал врио 
губернатора.

Основная цель фонда — персо-
нальное социальное сопровожде-
ние и содействие ветеранам СВО. 
Все обращения военных, в том 
числе личного характера, взяты в 
проработку, подчеркнул Анохин:

«То, что в наших полномочиях, 
будет исполнено максимально опе-
ративно. Сейчас это направление 
для администрации Смоленской 
области — в приоритете».

Лейтенант полиции, работник 
первого городского отдела МВД 
Тимур Марухин спас юного смо-
лянина, которого засыпало пе-
ском в вырытом им же тоннеле. 
О происшествии сотруднику по-
лиции сообщили встревоженные 
очевидцы. Дело было так.

Полицейский бросился к месту 
происшествия и вытащил из–под 
завала малыша, который был без 
сознания и не подавал признаков 
жизни. Действовать нужно было 
незамедлительно. Зная основы 
оказания доврачебной помощи, 
полученные в период обучения в 
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вузе МВД, Марухин приступил к 
сердечно–легочной реанимации. 
Спустя несколько минут у ребёнка 
появилось дыхание, и он пришёл в 
сознание. В настоящее время его 
жизни ничего не угрожает. 

Товарищ лейтенант, вы большой 
молодец!

В администрации Василия 
Анохина начинается масштаб-
ная кадровая перезагрузка. В 
конце минувшей недели Смолен-
ская областная Дума утвердила 
пять кандидатур на должности его 
заместителей. Строительный ком-
плекс и ЖКХ будет курировать экс–
замглавы Минстроя Татарстана, 
почётный работник ЖКХ России 
Алмаз Ахметшин. Экономический 
блок возглавит москвич Алексей 
Гусев, который ранее несколько 
лет уже занимал должность вице-
губернатора Смоленской области 
и занимался финансами и бюджет-
ной политикой.

Место зама по АПК вместо ушед-
шего по собственному желанию 
Александра Царева займет быв-
ший ректор Смоленской сельско-
хозакадемии Алексей Кучумов 
(сейчас он советник врио губер-
натора). Спорт и молодежную по-
литику в администрации Анохина 
вместо перешедшего на работу в 

правительство ДНР Станислава 
Дзасохова будет курировать Ана-
стасия Гапеева. Ранее она работала 
в органах госвласти Смоленской 
области по соответствующему 
профилю. А руководство аппара-
том обладминистрации в ранге 
заместителя губернатора депута-
ты доверили Юрию Свириденкову, 
который руководит им с 2019 года.

Все вышеперечисленные канди-
датуры должны быть утверждены 
на свои должности решениями 
Василия Анохина. Напомним, в 
конце апреля Смоленская област-
ная Дума утвердила на пост зам-
губернатора кандидатуру Руслана 
Смашнева. Это было одно из пер-
вых кадровых назначений Василия 
Анохина.

Печальная новость. На 102 
году умер ветеран Великой Оте-
чественной войны, уроженец 
Смоленской области Иван Со-
колов. Он родился 7 августа 1921 
года в деревне Лебедево Юшков-
ского сельсовета Вяземского рай-
она Смоленской области. 

В 1941–1945 годах смолянин 
участвовал в боях на Первом и 
Четвертом Украинских, а также 
Первом Прибалтийском и Ленин-
градском фронтах, почти 900 дней 
защищал блокадный Ленинград. 
Трижды был ранен.

9 мая 1945 года Иван Соколов 
встретил в Праге. Ветеран был на-
граждён орденами «Боевого Красно-
го Знамени», «Красной звезды», «От-
ечественной войны» I и II степеней, 
двумя медалями «За боевые заслуги», 
а также «За оборону Ленинграда», 
многочисленными юбилейными и 
памятными медалями и знаками. 

По традиции в последнюю 
декаду мая в наших школах вы-
пускники 9–х и 11–х классов про-
щаются со школой. В Смоленской 
области их нынче более 12 тысяч. 
По приглашению учителей и учени-
ков школы №29 Смоленска Василий 
Анохин принял участие в празднике 
Последнего звонка в этом образова-
тельном учреждении.

«Дорогие ребята! Окончание 
школы — это важный рубеж, с 
которого наступает время приня-
тия ответственных решений, вы-
бора будущей профессии, определе-
ния дальнейшего жизненного пути. 
Рассчитываю, что он будет связан 
с родной Смоленской областью. Мы 
со своей стороны будем стараться 
создать все необходимые условия 
для вашей комфортной учебы и 
последующего трудоустройства. 
И уже делаем это», — обратился 
к выпускникам врио губернатора.

Эх, школа, школа… Сколько лет 
прошло, а я все ещё скучаю. 
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Чуть более двух месяцев мину-
ло с даты назначения Васи-
лия Анохина в Смоленскую 

область. С одной стороны, срок для 
подведения каких–то итогов (даже 
предварительных) слишком мал.

С другой — этого времени вполне 
достаточно для того, чтобы новый 
руководитель субъекта успел «ос-
мотреться», получить четкое пони-
мание о первоочередных задачах 
и сформировать общее видение 
стратегии развития Смоленской 
области.

Насколько известно, такая стра-
тегия развития региона (в виде 
подробного документа) как раз 
сейчас и разрабатывается. Причем, 
работа кипит не только в котле ад-

министрации области, но и за ее 
пределами — с привлечением глав 
муниципалитетов, экспертов, ру-
ководителей региональных СМИ и 
общественников.

В свое время этот документ будет 
представлен президенту (если пом-
ните, в марте, получая новые полно-
мочия, Василий Анохин анонсиро-
вал Владимиру Путину разработку 
стратегии развития вверенного 
ему региона). Не сомневаемся, что 
у смолян также появится возмож-
ность и изучить, и обсудить вектор 
движения Смоленщины «к светлому 
будущему».

Ну а сейчас самое время оценить 
первые шаги, первые решения Ва-
силия Анохина, которые он сделал 

на посту врио губернатора Смо-
ленской области. И отталкиваясь 
от этих решений понять, что но-
вый глава региона ставит «во главу 
угла». Понять цели и нового главы 
региона.

Мобилизованные 
смоляне — защита 

и забота

Мобилизованные смоляне и их се-
мьи, их защита и забота — это то, 
что Василий Анохин сразу отнес в 
разряд приоритетных для себя за-
дач (это он четко проговорил пре-
зиденту при наделении его полно-
мочиями врио губернатора Смолен-
ской области).

И за первые два месяца мы дей-
ствительно видим, что эту тему гла-
ва Смоленской области не упускает 
из поля зрения. Поездка к нашим 
бойцам в зону СВО, отправка гума-
нитарных грузов, встреча с личным 
составом 283 мотострелкового пол-
ка 144 гвардейской мотострелковой 
Ельнинской дивизии (в том числе с 
теми, кто вернулся из зоны специ-
альной военной операции)…

Идет прямой и предметный 
разговор с военнослужащими о 
региональных мерах поддержки 
семей участников СВО, о работе 
онлайн–сервиса «Zа добро», о соз-
даваемых условиях для адаптации 

Цели и приоритеты 

Василия Анохина
«Кадры решают всё», никто не будет вкладывать в регион инвестиции, если их некому 

будет осваивать. Вот это Анохин понимает четко, и в ключе этого понимания принимает 

свои первые решения

Cветлана САВЕНОК
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и реабилитации смолян после их 
возвращения с передовой. Всё это 
говорит о том, что забота о наших 
воинах и их семьях для Анохина — 
не просто слова. Это действитель-
но выстраданная (если так можно 
сказать) позиция врио губернато-
ра. Поэтому мы однозначно это 
фиксируем.

Личный ресурс

Правительство России выделит 
почти четыре миллиарда рублей 
на развитие Смоленской области. 
Четыре миллиарда — за один день 
«высокого визита»! Такого резуль-
тата Василию Анохину удалось до-
биться благодаря личной поддерж-
ке премьер–министра Михаила 
Мишустина.

Абсолютно все предложения 
врио губернатора Смоленской об-
ласти, которые были озвучены в 
ходе визита главы правительства в 
наш регион, получили однозначную 
поддержку. Часть из них уже актив-
но запущена в работу (к примеру, в 
больнице «Красный крест» ремонт-
ные работы стартовали буквально 
дня два спустя после визита пре-
мьера). Понятно, что формулировка 
«решил проблемы за один день» не 
раскрывает той напряженной рабо-
ты, которая предшествовала приня-
тию решений «на самом верху», но 
это всё осталось за кадром.

Сам Анохин признался Мишу-
стину, что опыт работы в аппарате 
правительства очень помогает ему 
на посту врио губернатора: «Я выхо-
дец из вашей школы. Инструменты, 
которые вы внедрили в аппарате 
правительства, это действитель-
но огромный плюс в управленческой 
части».

Наличие у Василия Анохина лич-
ного ресурса благодаря прямым 

контактам с руководством страны 
отметил и полпред в ЦФО Игорь 
Щеголев во время второго (за два 
месяца работы Анохина на посту 
врио губернатора) визита в Смо-
ленскую область:

«Задач много, но они понятны, 
обозримы. Как мы уже с вами ви-
дели, ресурсы для этого у региона 
тоже есть. Благодаря вашим кон-
тактам с руководством страны у 
вас появится дополнительный ре-
сурс. Были сформулированы очень 
правильные пожелания, предложе-
ния, то, в чем область нуждается 
наиболее остро. И президент на это 
откликнулся, в первую очередь, и 
председатель правительства, ко-
торый здесь был недавно с поездкой 
и, как мне кажется, разделил значи-
мость этих задач и заверил в своей 
поддержке. Поэтому сейчас нужно, 
засучив рукава, все это правильно 
реализовывать и конвертировать в 
решения, которые ожидаемы жите-
лями Смоленской области и пойдут 
им на пользу».

Понятно, что эффективно ис-
пользовать на благо региона име-
ющийся личный ресурс — это надо 
уметь (правильно расставить при-
оритеты и сформулировать «пра-
вильные пожелания»). Как мы ви-
дим, Василий Анохин это умеет.

Приоритеты

Говоря о ключевых направлени-
ях развития Смоленской области, 
Василий Анохин выделил четыре 
позиции: создание рабочих мест, 
здравоохранение, дорожное хозяй-
ство, ЖКХ.

Для создания рабочих мест, го-
ворит Анохин, необходимо разви-
тие промышленности и обрабаты-
вающих производств. Кроме того, 
планируется наращивать объемы 

строительства и развивать сельское 
хозяйство.

Говоря о дорожном хозяйстве, 
врио губернатора отметил: в Смо-
ленской области в текущем году 
будет отремонтировано порядка 
300 км дорог. И тут же попросил 
Михаила Мишустина поддержать 
предложение о направлении 2,3 
млрд рублей в рамках опережаю-
щего финансирования на ремонт 
региональных и местных дорог 
области. Это поможет провести 
ремонт еще около 90 км дорожно-
го полотна. С плохими дорогами 
бурного развития ждать не стоит, 
это правда.

Но сейчас хотелось бы остано-
виться еще на одном приоритете 
Анохина, который пока еще не был 
выведен в публично–официальную 
плоскость. Как следует из первооче-
редных решений (и не только), важ-
нейшей для себя задачей Василий 
Анохин считает купирование про-
цесса тотальной «утечки» смолян 
из своего региона. Да, Москва близ-
ко, да, хорошие специалисты (всех 
профессий) там получают больше, 
но не все же бегут. Значит есть на-
дежда если не остановить процесс 
катастрофической убыли населения 
в Смоленской области, то хотя бы 
снизить этот показатель. И Анохин 
ищет все возможные варианты ре-
шения этой задачи.

Многие «бегут» в другие регио-
ны от безысходности, от ощущения 
ненужности здесь. Именно поэто-
му врио губернатора пытается ис-
пользовать все возможные рычаги 
и средства, чтобы смоляне поняли, 
что они нужны здесь, на своей ма-
лой Родине.

Именно в связи с попыткой сни-
зить остроту демографической про-
блемы Анохин ставит на первое ме-
сто среди ключевых задач создание 
новых рабочих мест.
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«Будем расширять практику 
целевого набора, повышать сти-
пендии, помогать нашим СПО (си-
стема профильного образования). 
То, что вложено в систему профо-
бразования, — это инвестиции в 
экономику Смоленщины и ее буду-
щее», — говорит он. И это действи-
тельно так.

Анохин обращается к молоде-
жи. В ходе встреч с «новым поколе-
нием» он обязательно призывает 
ребят подумать о том, что связать 
свою жизнь со Смоленщиной — 
далеко не самый плохой вариант, 
задуматься о том, что и здесь, у нас, 
есть перспективы. Призывает по-
думать о преимуществах целевого 
обучения:

«Область сейчас разрабатывает 
целый пакет мер для поддержки мо-
лодых специалистов. Особенно вос-
требованы сейчас учителя, врачи 
и инженеры. Для этих специально-
стей в приоритетном порядке бу-
дем расширять практику целевого 
набора».

«Поехали!»

Безусловно, одним из прорывных 
первых решений Анохина стало 
открытие на базе СмолГУ фили-
ала МАИ — одного из самых пре-
стижных столичных вузов. Теперь 
получить образование в области 
ракето– и самолётостроения мож-
но будет в Смоленске: Московский 
авиационный институт совместно 
со Смоленским госуниверситетом 
уже с первого сентября запускает 
новые специальности.

«В сентябре первые 50 человек 
поступят на бюджетное обучение 
по двум новым специальностям. 
Студенты пройдут обязательную 
практику на нашем заводе, а после 
будут трудоустроены по целевому 

набору. Фактически абитуриенты 
поступают на образовательные 
программы МАИ, а СмолГУ как 
вуз–партнёр реализует часть обу-
чения», — уточняет глава региона. 
Соответственно, выпускники полу-
чат дипломы МАИ.

Значение этого события пере-
оценить сложно — оно позволит 
закрыть большую часть потребно-
сти в высококвалифицированных 
кадрах для Смоленского авиацион-
ного завода.

Чтобы в полной мере понять 
последствия этого прорывного 
решения Анохина, напомню, что 
Смоленский авиазавод некогда 
был одним из крупнейших заводов 
Смоленской области. До развала Со-
ветского Союза (и развала всей эко-
номики некогда великой страны) 
на Смоленском авиационном заво-
де трудилось 12 тысяч (!) человек.

И сейчас, благодаря госзаказам 
(Россия, наконец, «вспомнила», что 
она великая страна) у предприятия 
появилась реальная возможность 
возродиться. Вот только отсутствие 
квалифицированных специалистов 
существенно тормозило «реанима-
цию» завода. И вот теперь эти спе-
циалисты будут выпускаться здесь 
же, в Смоленске!

«Кадры решают всё», никто не 
будет вкладывать в регион инве-
стиции, если их некому будет ос-
ваивать. Вот это Анохин понимает 
четко, и в ключе этого понимания 
принимает свои первые решения:

«Для мотивации молодежи при-
нял вчера решение в шесть раз по-
высить стипендию медикам (сту-
дентам и ординаторам), заключив-
шим договор о целевом обучении, с 
500 рублей до 3 тысяч. Уверен, что в 
комплексе с иными мерами это ста-
нет хорошим стимулом для нашей 
молодежи поступать в смоленские 
вузы, а также гарантом последу-

ющего трудоустройства на малой 
Родине».

Практику целевого обучения 
Анохин распространяет не только 
на вузы, но и на колледжи Смолен-
ской области.

К примеру, на базе многопро-
фильного аграрного колледжа в 
Починке откроется специальность 
по подготовке швей.

«Переговоры Починковской швей-
ной фабрики и Козловского много-
профильного аграрного колледжа о 
подготовке кадров под нужды пред-
приятия ведутся уже несколько 
лет. Сегодня решили окончатель-
но — в колледже откроем специ-
альность по подготовке швей», — 
заявил врио губернатора.

Фабрика обеспечит целевые 
места и повышенную стипендию. 
Предприятие готово обеспечить 
колледж необходимым оборудова-
нием. Студенты смогут совмещать 
учебу с работой на фабрике.

«Работаем над расширением 
практики целевого набора. Будем 
тиражировать пилотный про-
ект Козловского многопрофильного 
аграрного колледжа и Починковской 
швейной фабрики на иные образо-
вательные организации и предпри-
ятия региона», — заявил Анохин.

И пошло–поехало! Вяземский 
машиностроительный завод. Сей-
час здесь работают более 700 чело-
век. Ввиду перспектив расширения 
предприятию необходимо усили-
вать кадровый потенциал.

Врио губернатора Василий Ано-
хин дает поручение проработать с 
Вяземским политехническим тех-
никумом подготовку необходимых 
кадров с практическими занятия-
ми на базе завода с последующим 
трудоустройством. Таким образом, 
предприятие в перспективе получит 
высокопрофессиональных специ-
алистов, выполнит программу об-
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новления и омоложения кадров, а 
молодые вязьмичи после окончания 
учебного заведения гарантировано 
трудоустроятся.

И, как мы понимаем, этими при-
мерами практика симбиоза пред-
приятий и учебных заведений Смо-
ленской области не ограничится.

Здравоохранение

Здравоохранение — еще одна чрез-
вычайно чувствительная тема, ко-
торая в немалой степени влияет на 
отток человеческого капитала. По-
лагаю, в этой сфере нас также ждут 
масштабные изменения, поскольку 
в понимании ее важности и остро-
ты мнения смолян и главы региона 
полностью совпадают.

Из того, что уже произошло, сле-
дует отметить следующее.

Первое. В апреле назначена ре-
гиональная выплата работникам 
скорой помощи и медикам первич-
ного звена. То есть тем категориям, 
которые не попали под действие 
закона о федеральных выплатах, 
и при этом оказывают скорую или 
первичную медико–санитарную по-
мощь. Уже в мае ее получили более 
2 тысяч человек.

Второе. На три года утверждены 
выплаты по программе «Земский 
доктор» для решения кадрового 
вопроса в сфере здравоохранения 
деревень и сёл Смоленской области.

Участникам программы «Зем-
ский доктор» в Смоленской области 
предоставляется единовременная 
компенсационная выплата: врачам 
в 1 миллион рублей, фельдшерам, 
акушеркам и медицинским се-
страм — по 500 000 руб. При этом 
медицинский работник обязуется 
пять лет проработать в сельской 
местности. Программа распро-
страняется на сельские населенные 

пункты, рабочие поселки, поселки 
городского типа или города с насе-
лением до 50 000 человек.

Третье. Увеличены стипендии 
студентам–медикам, заключив-
шим договор о целевом обучении 
до 3000 рублей (о чем мы уже ска-
зали выше).

Четвертое. Капитальный ремонт 
лечебных учреждений Смоленской 
области. Проблему изношенности 
решаем «всем миром» — из регио-
нального и федерального бюджетов.

Особое внимание главы регио-
на — смоленской «глубинке». Ду-
ховщинская участковая больница. 
В этом году выделят 3 миллиона 
рублей из областного бюджета на 
ремонт хирургического корпуса. «В 
следующем году полностью обновим 
терапевтический корпус», — пообе-
щал Анохин, и тут же добавил:

«Одним ремонтом здесь не обой-
демся. Как и в многих других боль-
ницах региона, здесь не хватает 
врачей. Будем командировать сюда 
и в иные ЦРБ узкопрофильных спе-
циалистов из крупных больниц об-
ластного центра. За это они будут 
получать доплату. Также решим во-
прос с предоставлением им жилья».

О федеральном «животворящем» 
потоке средств (из резервного фон-
да правительства РФ) на ремонт 
смоленских лечебных учреждений 
ранее подробно сообщалось, тем не 
менее, перечислим:

1) 250 млн рублей выделено на 
больницу «Красный крест». Отре-
монтируют травматологический, 
хирургический и терапевтический 
корпусы. Плюс — необходимое ме-
доборудование.

2) 50 млн рублей — на создание 
регионального опорного центра 
для реабилитации участников СВО. 
Будет размещен на базе Больницы 
медицинской реабилитации в горо-
де Смоленске.

3) 521 млн рублей — на ускорен-
ное строительство поликлиники в 
микрорайоне Королевка. Все рабо-
ты по ее возведению планируется 
завершить уже в этом году.

Кроме перечисленного в Смо-
ленской области планируется про-
вести капремонт 21 помещения в 
13 учреждениях здравоохранения и 
построить 3 фельдшерско–акушер-
ских пункта.

ЖКХ

В Смоленске улучшится качество 
коммунальных услуг. С помощью 
федеральных средств будет модер-
низирована система водоотведения 
областного центра и обновлены 
наиболее изношенные участки те-
пловых сетей.

В мае правительственная комис-
сия по региональному развитию 
одобрила предоставление двум 
смоленским ресурсоснабжающим 
организациям льготного кредита в 
размере 750 млн рублей.

Деньги, в первую очередь, пойдут 
на замену трех канализационных 
коллекторов. Это позволит суще-
ственно снизить аварийность на ка-
нализационных сетях на самых про-
блемных участках: Краснинском 
шоссе, проспекте Строителей и в 
районе проспекта Гагарина. Изме-
нения коснутся 235 тысяч смолян.

 Также планируется замена около 
двух километров магистральных те-
пловых сетей по улицам Тенишевой 
и Докучаева. Все работы будут вы-
полнены до конца этого года.

А учитывая, что вопросы строи-
тельства и ЖКХ будет курировать 
Алмаз Ахметшин — почётный ра-
ботник жилищно–коммунального 
хозяйства России — можно также 
сделать вывод, что это только на-
чало преобразований. 
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Со стартом специальной во-
енной операции, которую 
российские вооруженные 

силы проводят на Украине, инте-
рес к происходящему «по ту сто-
рону» возрос кратно. Военные 
стали в последний год главными 
ньюсмейкерами, а сама СВО — 
кузницей журналистских кадров. 
Но не только в этом ключе растёт 
интерес к армии России. Обороты 
набирает и кампания по набору 
контрактников на военную службу 
в рядах ВС РФ. 

Именно по этой причине геро-
ем данного очерка стал Анатолий 
Григорьевич Тыщенко, председа-
тель вяземской организации ве-
теранов, подполковник в отстав-
ке, который 22 апреля этого года 
отметил свой 80–летний юбилей. 
С ним мы говорили о любви к Ро-
дине, безусловной и вечной, и о 
главном жизненном выборе.

Анатолий Тыщенко, если пере-
водить на современный язык, self 
made man. Родился он в Сибири, 
в многодетной семье десятым сы-

ном. Детство пришлось на тяжёлые 
военные годы — советский народ 
сражался с фашистским режимом 
за мирное будущее всего мира: 

— Старший мой брат, Дани-
ил Григорьевич, прибавил себе два 
года и ушёл на фронт, в 1943 году 
уже воевал. Получил Орден Славы, 
Красной Звезды, Красного знаме-
ни… Для меня он настоящий герой. 
Прошёл всю войну, но умер рано, в 
47 лет. Он во всём был для меня 
примером, даже получил высшее 
образование. Я жил у него четыре 
года, с 5 по 8 классы школы. За-
тем он поехал учиться в Тюмень, 
и я жил у второго брата (Сергея, 
он труженик тыла). В нашей се-
мье так получилось: один участ-
ник вой ны, четыре — труженики 
тыла, а шесть человек — дети во-
йны. Так и вышло… Есть профессия 
такая… Родину защищать.

Глядя на брата, Анатолий решил 
ещё в детстве связать свою жизнь 
с защитой своей страны. Путь к 
мечте был тернист:

— Сначала окончил Кемеровское 
училище связи, затем отправился 
по распределению на Дальний Вос-
ток, в Уссурийск. Потом я посту-
пил в Киевское высшее инженерное 
училище, после была академия 
имени Василевского. После окон-
чания обучения мне предложили 
обучать и воспитывать курсан-

«Правильное дело» 

подполковника Тыщенко
Председатель вяземской организации ветеранов Анатолий Тыщенко — о привилегиях 

военной службы по контракту, искушениях и защите Отчизны как главном жизненном 

выборе

Екатерина СИДОРЕНКО

«Старший мой брат, Даниил Григорьевич, прибавил себе два года и ушёл 

на фронт, в 1943 году уже воевал. Получил Орден Славы, Красной Звезды, 

Красного знамени… Для меня он настоящий герой»
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тов и офицеров в училище, в моей 
зоне ответственности были и ино-
странные граждане, «демократи-
ческие» воины — немцы, монголы, 
чехословаки, вьетнамцы. Потом 
предложили поехать в Чехослова-
кию — туда я поехал начальником 
командного пункта, прослужил до 
«перестройки», а затем уволился.

Тыщенко вспоминает, что его 
веру в свою страну на моменте 
«раскола» недоброжелатели пы-
тались сломать — зашли с «пря-
ника»:

— Помню, украинцы предлагали 
мне высокую должность, а я ска-
зал, что присягу принимаю один 
раз и на всю жизнь, в своей стране. 
И уехал. Тогда позвонил своей зна-
комой, а она мне: «Только на укра-
инском языке теперь!» Ну я жену в 
охапку и назад, в Россию.

В своём выборе Анатолий Григо-
рьевич ни разу не усомнился. Есть 
такая профессия. Сами понимаете. — На сегодняшний день служ-

ба — это престижно. Хотя во 
мне ещё живы воспоминания, когда 
Сердюков разрушал армию — я ду-
мал: «Всё!» Сейчас армия вновь под-
нялась с колен — все видят нашу 
силу и мощь. Ведь первое, что сде-
лал наш президент — восстановил 
вооруженные силы. Престиж воен-
ной службы вырос в разы. По–дру-
гому и быть не могло. Как говорил 
Пётр I: «У России есть два союзни-
ка — армия и флот». Те, кто за-
ступает на службу, правильно де-
лают: они идут защищать родину, 
эта профессия (родину защищать) 
будет жить вечно. 

Сейчас вся Европа и Америка 
настроены против России, но в 
этом нет ничего нового, так было 
всегда — они были против России 
в разное время. Но наша страна 
была, есть и будет непобедимой. И 
сейчас нас ждёт победа, ведь наше 
дело правое.

Конечно, кроме ощущения себя 
частью одной из самых больших 
армий мира, военная служба даёт 
ещё ряд привилегий — как матери-
альных, так и духовных. При этом 
каждая (и материальная, и духов-
ная сферы) весы уравновешивают.

— Дело в том, что военнослу-
жащие могут претендовать на 
получение квартиры. Так было и у 
меня: через девять месяцев после 
окончания учебы я получил свое 
жилье. Еще и приличное денежное 
довольствие. Это очень благодар-
ный труд. Но понятно, что если 
ты сам не хочешь профессиональ-
но расти, то и будешь сидеть без 
продвижения по должностям. А 
в армии есть куда расти. Взять, 
к примеру, меня: я простой кре-
стьянский сын, нас 11 человек в 
семье. Но я захотел учиться и на-
чал — и вот каких высот достиг.

Вообще, из неочевидных плюсов 
службы — дисциплинированность, 

22 апреля 2023 года 

Анатолий Тыщенко отметил 

свой 80-летний юбилей

Воинская служба Анатолия Тыщенко проходила в Сибири, на Дальнем 

Востоке, в Киеве, в Чехословакии. Затем жизнь забросила его семью 

на Смоленщину. Сначала в Тёмкинский район, а после — в Вязьму
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мужество, бесстрашие, готов-
ность к любой ситуации. У меня 
не было ни единого сомнения за все 
годы службы, я знал, что занима-
юсь правильным делом — отстаи-
ваю интересы своей Отчизны. Я и в 
семью из армии многое перенес — я 
защитник своих родных, как ког-
да–то мой брат. 

Напоследок я спросила Тыщен-
ко, что, на его взгляд, движет мо-
лодыми людьми, выбирающими 
путь, связанный с защитой своей 
страны.

— Сейчас правильная патрио-
тическая работа ведётся, особен-
но с молодыми людьми. У большего 
числа их появляется понимание 
того, что за свою страну надо 
стоять горой, служить ей верой 
и правдой. Это главное. А соци-
альные гарантии уже уходят на 
второй план, хотя и остаются, 
несомненно, важными. 

Вообще, сейчас у молодых людей 
есть больше возможностей и про-
странства «для манёвра». Когда я 

начинал служить, служба длилась 
три года. Сейчас иначе: один год, 
но за это время обучить человека 

сложно. Поэтому контрактная 
служба — решение крайне верное. 
Это обученные люди, они могут 
осуществлять боевые задачи. К 
тому же такая система позволя-
ет и набираться опыта попутно 
с несением службы. 

Интересно, что сейчас особенно 
чувствуется и интерес к нашей ар-
мии, а вместе с этим вокруг армии 
сплачивается народ, появляется 
небывалое единение. Более сорока 
государств ополчились против Рос-
сии, хотят уничтожить нас руками 
соседнего государства. Наконец 
все поняли, что происходит, поня-
ли, что военные делают всё, чтобы 
этого не случилось. Нас теперь не 
возьмёшь голыми руками. 

«У меня не было ни единого сомнения за все годы службы, я знал, 

что занимаюсь правильным делом — отстаиваю интересы своей Отчизны»

Анатолий Тыщенко родился в Сибири, в многодетной семье десятым сыном. 

Детство пришлось на тяжёлые военные годы

№

озьмё
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В апреле к председателю Смоленской об-

ластной Думы Игорю Ляхову на прием 

граждан, который он проводил в Гагарине, 

пришла жительница деревни Ашково Анастасия 

Владимировна.

Молодая женщина рассказала, что вместе 

с восьмимесячной дочерью живет в частном 

доме. Ее муж героически погиб, выполняя 

долг в зоне спецоперации. Опорой в горе для 

нее стали родители, они помогают с ребенком, 

вместе решают бытовые проблемы. Но с одной 

из трудностей семье не удавалось справиться 

своими силами — подвести газ к участку по 

программе догазификации.

«Топились печкой, но ребенок маленький, 

конечно, это было крайне неудобно», — рас-

сказала Анастасия.

Игорь Ляхов в тот же день приехал на объект 

и лично осмотрел, как обстоят дела. Ситуацию 

осложнял тот факт, что участок под домом 

не был оформлен в собственность. Решить 

земельный вопрос удалось при содействии 

секретаря Гагаринского местного отделения 

«Единой России» Исы Исаеева. Благодаря 

обращению председателя облдумы в регио-

нальное отделение «Газпрома» был ускорен 

процесс газификации. Голубое топливо не 

только довели до границы участка, но и гази-

фицировали сам дом, установив необходимое 

для этого оборудование.

«Я пришла в середине апреля к Игорю Ва-

сильевичу на прием граждан, после которого 

он приехал к нам. Помог оформить документы, 

и буквально за две недели нам все сделали. 

Подключили оборудование, все работает», — 

констатировала Анастасия.

Семья уже успела проверить котел в деле — 

пользуется им с начала мая. Газ помогает не 

только поддерживать комфортную температуру 

в доме, но и готовить еду. Как признается мо-

лодая мама, это существенно облегчает быт. 

Игорь Ляхов помог вдове 

участника СВО провести газ
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Диалог прошел в форма-
те дискуссии о ключевых 
вопросах развития мало-

го бизнеса, перспективах инве-
стиций в Смоленскую область и 
поддержки конкретных отраслей 
смоленского малого и среднего 
бизнеса. Что касается инвестиций, 
в апреле врио губернатора Васи-
лий Анохин внес ряд изменений* 
в инвестиционную декларацию 
Смоленской области, которые, по-
мимо прочего, усилили гарантии 
стабильности и защиту интересов 
инвестора на уровне региона.

Со стороны федеральной вла-
сти, как напомнил Александр Ка-
линин, за последние пять лет в 
рамках профильного нацпроекта 
государство выстроило инфра-

структуру для МСП, подходы ра-
боты как с начинающими, так и 
опытными предпринимателями. 
При этом действие национального 
проекта завершается в 2024 году, 
и сегодня новые механизмы под-
держки только прорабатываются.

«Это время для предпринима-
телей — отличная возможность, 
чтобы внести свои системные и 
отраслевые предложения. И имен-
но такие открытые диалоги по-
зволяют получить обратную связь 
от регионов, понять, что необхо-
димо бизнесу на местах, повысить 
экспертность «Опоры России», 
найти точки соприкосновения с ре-
гиональной властью и масштаби-
ровать практики на федеральный 
уровень», — подчеркнул Калинин.

Ряд вопросов от предпринима-
телей Смоленского регионального 
отделения «Опоры России» касался 
промышленного производства. В 
частности, предприниматель Ан-
дрей Боровик предложил увели-
чить преференции в госзаказе для 
отечественных производителей.

«Есть кейсы, что региональные 
власти закупают продукцию не в 
своем регионе, даже если она здесь 
производится, а в других субъек-
тах РФ или соседних государствах. 
В Смоленске, так как город пригра-
ничный, это действительно про-
блема», — отметил Боровик.

Александр Калинин напомнил, 
что производственные предпри-
ятия ждут эффекта внедрения ме-
ханизма поддержки в рамках про-

Опора на Смоленск
Смоленскую область с официальным визитом посетил президент «Опоры России» 

Александр Калинин. Встреча с активом регионального бизнес-объединения состоялась 

на площадке центра «Мой бизнес»

Николай ЖДАНОВ
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мышленных кластеров, где будут 
снижены страховые взносы и ста-
нут доступны другие преферен-
ции. Также для бизнеса расширили 
параметры промышленной ипоте-
ки, включив туда возможность не 
только покупки готового помеще-
ния, но и строительство нового 
и модернизацию существующих 
площадей.

В ходе дискуссии предприни-
матели Смоленской области обра-
щали внимание на необходимость 
расширения преференциальных 
налоговых режимов, изменения 
критериев отнесения к МСП, уси-
ления работы с малым бизнесом в 
рамках регионального инвестици-
онного стандарта. Эти вопросы, по 
словам Калинина, «Опора России» 
регулярно поднимает на уровне 
федеральной власти. 

Сегодня «Опора России» — это 
крупнейшая общественная орга-
низация малого и среднего пред-
принимательства с представитель-
ствами в 85 регионах РФ. Помимо 

федерального уровня, кропотли-
вая работа власти и бизнеса идёт 
и на уровне Смоленской области. 
Как рассказала журналу «О чем 
говорит Смоленск» директор по 
развитию смоленской «Опоры Рос-
сии» Юлия Цимерман, представи-
тели областной администрации 
всегда открыты к диалогу и всегда 
приходят на встречи к участникам 
сообщества. 

«Участники «Опоры России», 
в свою очередь, принимают уча-
стие в мероприятиях для пред-
принимателей, организованных 
обладминистрацией. Мы — пред-
приниматели и признаем свою 
ответственность за настоящее 
и будущее нашей страны, за фор-
мирование среды, комфортной для 
жизни и труда. Мы хотим, что-
бы региональное отделение круп-
нейшей федеральной организации 
«Опора России» стало обществен-
но-значимой организацией для лю-
дей бизнеса в Смоленске», — резю-
мировала Цимерман. 

* Василий Анохин: 
Об изменениях в инве-
стиционную декларацию 
Смоленской области

— Инвестиционная декларация — это 

один из элементов регионального ин-

вестиционного стандарта, разработан-

ного минэкономразвития совместно с 

АСИ. В его пилотной реализации Смо-

ленская область принимает самое ак-

тивное участие. Иными словами, это 

базовый документ, который содержит 

информацию обо всех обязательствах 

региона перед инвестором. 

Что нового появилось в декларации? 

Первое. Особое внимание мы уделили 

инвестиционным обязательствам ре-

гиона, которые гарантируют стабиль-

ность и защиту интересов инвестора. 

Второе. Отдельно выделен блок мер 

поддержки, на которые может рас-

считывать инвестор при принятии 

решения о реализации своего проекта 

на Смоленщине. Также акцент сделан 

на инфраструктуре поддержки, куда 

он может обратиться за консультаци-

ей и сопровождением.

Третье. Декларация содержит в себе 

информацию обо всех элементах ре-

гионального инвестстандарта, а также 

ссылки, где каждый желающий может 

ознакомиться с элементами стандарта 

подробнее. 

Соблюдение всех этих положений 

инвестиционной декларации — при-

оритетная задача профильного депар-

тамента и дополнительная гарантия 

надежности и безопасности инвести-

ций в Смоленскую область.
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Многовековая история рус-
ских монастырей — это 
долгий, нелегкий, порой 

трагический, но всегда высокий и 
светлый путь беззаветного служе-
ния десятков тысяч людей Богу, 
вере и правде.

Само христианское монашество 
возникло в IV веке в Сирии и Егип-
те. В те же времена оно стало ак-
тивно распространяться по всему 
Средиземноморью. На Руси пер-
вые монастыри появились после 
принятия христианства в X веке, то 
есть, когда в крупнейших центрах 
монастырской жизни — в Египте, 
Палестине, на Святой Горе Афон, 
в Константинополе уже были раз-
работаны своеобразные правила 
подвижничества, оформленные 
в разных уставах монастырской 
жизни. К тому времени сложились 
три главных типа организации 
монашества: анахоретство (от-
шельничество), киновия (обще-
жительство) и средний путь, назы-
вавшийся лаврским, царским или 
золотым. Русским подвижникам 
предстояло приобщиться к этому 
духовному опыту и самим выбрать 
наиболее близкие формы мона-
стырского уклада.

Основателями первого большо-
го монастыря на Руси, который 

признаётся древнейшей русской 
обителью, были преподобные Ан-
тоний и Феодосий Киево–Печер-
ские. Знаменитая Киево–Печер-
ская лавра стала подлинной колы-
белью русского общежительного 
монашества. Наряду с ней возни-
кали и расширялись другие мона-
стыри в разных уголках Русской 
земли. По данным современных 
учёных, на Руси в XI веке возникли 
19 монастырей, ещё как минимум 
40 — в XII веке, за четыре десяти-

летия XIII века появились ещё 14. 
Кроме этого, по некоторым све-
дениям, в домонгольский период 
были основаны ещё 42 монастыря. 
То есть накануне нашествия мон-
голов общее число монастырей на 
Руси равнялось 115.

В XIII веке при святом благовер-
ном князе Данииле был основан 
первый московский монастырь. В 
ХIV–XVI веках на московской зем-
ле новых монастырей появляется 
всё больше. Это были обители и в 

Благословенные на подвиг души: 

православное монашество 

на Смоленской земле
О житии святого преподобного Герасима Болдинского, чудесном обретении его мощей 

и нелегкой многовековой судьбе созданных им обителей. Часть первая

Антон САВЕНОК

Святая Успенская Киево-Печерская Лавра. Первый и древнейший монастырь 

на Руси (фото: lavra.ua)
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самой столице, и в ближайшей её 
округе, и на отдалённых рубежах 
Московского княжества. Их осно-
вание связано с именами вели-
ких русских святых митрополита 
Алексия, Сергия Радонежского, 
Дмитрия Донского, Саввы Звени-
городского, Иосифа Волоцкого.

Формы организации монаше-
ской жизни на Руси, как и в Ви-
зантии, были разнообразными и 
во многом зависели от местных 
условий и традиций. Поэтому мо-
нашеские общины могли образо-
вывать различные типы монасты-
рей, специфика которых отражена 
в их названии. На Руси уклад мо-
настырской жизни не всегда соот-
ветствовал греческому и многие 
формы обрели собственно русские 
названия. Наиболее общим обо-
значением монашеской общины 
является слово «монастырь», ко-
торое образовано путём сокраще-
ния греческого «монастирион», 
что обозначает «уединённое жи-
лище». Этому первоначальному 
смыслу слова «монастырь» больше 
всего в русском языке соответству-
ют слова «пустынь» и «обитель». 
Пустынью в старину называли те 
небольшие монастыри, которые 
возникали в малонаселённых пу-
стынных местах, среди трудно-
проходимых лесов. Наибольший 
расцвет «пустынных» русских мо-
настырей приходится на XIV–XV 
века, то есть на время подвигов 
преподобного Сергия Радонежско-
го и его учеников. Примером мо-
настыря, в названии которого со-
хранилось слово «пустынь», может 
служить Оптина пустынь, по пре-
данию основанная раскаявшимся 
разбойником Оптой в глухом лесу 
именно в XIV столетии. Другое 
русское название — «обитель» — 
происходит от глагола «обитать», 
с очень древней общей индоев-

ропейской корневой основой, и 
обозначает «место для жизни». 
Это слово употреблялось не толь-
ко для названия любого монасты-
ря, но и для обозначения всякого 
места, жилища, где человеку хо-
рошо жить. В этом смысле слово 
«обитель» звучало ещё в русской 
классической литературе XIX века. 
В отличие от пустыни, где братия 

была обычно немногочисленной, 
крупнейшие монастыри получили 
название Лавра, которое по–грече-
ски значит «улица» или «посёлок». 
В Российской империи к началу XX 
века существовало четыре Лавры: 
Киево–Печерская, Почаевская, 
Троице–Сергиева и Александро–
Невская. При Лаврах или других 
больших монастырях могли су-
ществовать скиты, устраиваемые 
в отдалении от этих монастырей 
для того, чтобы в них могли жить 
отшельники. Название «скит» 
имеет общий корень со словами 
«скитаться», «скиталец». Жившие в 
скиту сохраняли подчинение глав-
ному монастырю.

Название каждого монастыря, 
как правило, состояло из несколь-
ких имён. Одно из них отражало 
посвящение главного соборного 
монастырского храма: Донской 
монастырь с главным собором в 
честь Донской иконы Божией Ма-
тери, Троицкий, Успенский, Спа-
со–Преображенский монастыри, 
в которых соборные храмы были 
посвящены одному из великих пра-

Монастырь Оптина пустынь. Крестный ход на источник преподобного Пафнутия 

Боровского (фото: vk.com/optinaru)

На Смоленщине, как одном из самых 

древних княжеств Русской земли, 

монастыри стали возникать предпо-

ложительно с начала XIII века
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вославных праздников. Обычно та-
кое название обитель приобретала 
с самого своего возникновения, 
когда святой — основатель мона-
стыря возводил первую, зачастую 
маленькую деревянную церковь. 
Впоследствии в монастыре могли 
быть воздвигнуты многие большие 
каменные храмы, но только древ-
нее посвящение первого храма, 
овеянное святостью преподобных 
отцов, занимало своё почётное ме-
сто в названии обители. 

Не менее употребимым было 
название, дававшееся монастырю 
по именам святых, основавших 
монастырь или особо почитае-
мых в этом монастыре: Оптина 
пустынь, Иосифо–Волоцкий мо-
настырь, Марфо–Мариинская оби-
тель. В формуляр названия также 
очень рано вошло указание на 
географическое местоположение 
монастыря, то есть имя, перво-
начально бытовавшее в местной 
топонимике: Соловецкий (по на-
званию островов на Белом море), 
Валаамский, Дивеевский. В XVIII–
XIX веках, когда возникают сино-

дальные учреждения и духовные 
консистории, в которых велось 
делопроизводство по духовному 
ведомству, в официальном обихо-
де сложился полный тип наимено-
вания монастырей, включавший 
все варианты названия: в честь 

праздника, по имени святого и по 
географическому положению. В 
название также добавлялось ука-
зание на то, мужская это обитель 
или женская, общежительная или 
необщежительная. В итоге полное 
официальное названия монастыря 
состояла из 8–10 слов. В народе же 
обычно говорили кратко: Соловки, 
Валаам, Печоры. И до наших дней 
в разговоре о поездке в монастырь 
по–прежнему можно услышать: 
«собираюсь к Троице» или «пойду 
к преподобному Сергию». 

На Смоленщине, как одном из 
самых древних княжеств Русской 
земли, монастыри стали возникать 
также предположительно с начала 
XIII века.

Между 1210 и 1219 годами епи-
скопом Игнатием был основан 
Богородицкий монастырь. Пер-
вым игуменом в обители был из-
вестный смоленский просветитель 
преподобный Авраамий Смолен-
ский. В середине XVIII века после 
постройки Преображенского со-
бора и обретения мощей Свято-
го Авраамия монастырь получил 
свое современное название: Спа-
со–Преображенский Авраамиев.

К 1462 году относится упоми-
нание о Троицком монастыре, 
названном так в память о древ-
нейшем и, к сожалению, не сохра-
нившемся Троицком монастыре на 
реке Кловке.

Нельзя не вспомнить о Спасо–
Вознесенском женском монастыре 
в Смоленске, Дмитриевском Доро-
гобужском женском монастыре, 
Спасо–Преображенском Рославль-
ском мужском монастыре.

Но самый заметный след в ста-
новлении и развитии монашества 
на смоленской земле оставил Пре-
подобный Герасим Болдинский. О 
нем и главном деле всей его жиз-
ни — Свято–Троицком Герасимо–

Троицкий Герасимо-Болдинский мужской монастырь (современный вид). 

Был освящен 9 мая 1530 года (фото: smoleparh.ru)

Преподобный Герасим Болдинский, 

в миру Григорий, родился в 1489 году 

в Переяславле-Залесском (ныне 

Ярославской области)
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Болдинском монастыре наш сегод-
няшний рассказ.

Преподобный 
Герасим, Болдинский 

чудотворец

Преподобный Герасим родился в 
1489 году на Владимирской зем-
ле, в городе Переславле–Залесском 
(ныне Ярославской области). Его 
родители — Михаил и Мария Ми-
хайловы, жившие скромно и благо-
честиво, по рождению сына назва-
ли его Григорием. Еще ребенком, 

посещая храм с матерью и отцом, 
Григорий находил для себя в нем 
счастье и радость.

В Переславле–Залесском в те 
времена процветал Горицкий 
Успенский монастырь, отличав-
шийся величием богослужения и 
строгой жизнью монашеской бра-
тии. Среди иноков обители особо 
выделялся старец Даниил, спод-
вижник великого князя Василия 

III. Григорий часто посещал му-
дрого старца, который в беседах о 
спасительных истинах веры ока-
зывал на него большое влияние. В 
тринадцать лет Григорий умолил 
преподобного Даниила принять 
его к себе на послушание. Вот как 
об этом сказано в житии препо-
добного Герасима: 

«Прииде Григорий и припаде к 
ногам святаго старца Даниила и 
начат молити его со слезами, дабы 
постриг его в иноческий образ. 
Преподобный же старец возбра-
няше ему, глаголя: Чадо, юну ти 
сущу, како имаше понести труды 

иноческого жития и подвизатися? 
Много бо потребно терпения во 
иноческом образе». 

Вскоре, вняв неоднократным 
просьбам Григория, предвидя, что 
юноша станет великим подвижни-
ком и прославит святую Церковь, 
преподобный Даниил принял его 
и по истечении послушнического 
срока постриг отрока в монаше-
ство с именем Герасим. 

Будучи монахом, Герасим во 
всём слушался преподобного Да-
ниила, очень много молился, стро-
го постился, ограничивал себя в 
желаниях, чтобы бороться со стра-
стями и спасти свою душу.

Преподобный же взял молодого 
подвижника под свое руководство 
и за много лет воспитал в духе 
веры и церковных преданий. Пре-
подобный Даниил всегда оставал-
ся для Герасима примером стро-
гой, чистой и богоугодной жизни.

В то время в полутора верстах 
от Переславля преподобный Да-
ниил начал строительство храма 

в честь Всех Святых, положивше-
го начало Троицкому монастырю, 
впоследствии получившему назва-
ние Данилова.

Обитель строилась на «Божедо-
мии», то есть на месте, где стояла 
богадельня, принимавшая духов-
но и телесно увечных, слепых, 
хромых и не способных к работе. 
Новый монастырь взял на себя 
заботу об этих несчастных. Пре-

Жиздринский Троицкий монастырь был укреплением на Жиздринской засечной черте, созданной по указу царя Иоанна 

Васильевича IV Грозного.  В 1740 году монастырь сгорел, и уже не возобновлялся (фото: kozelsk-eparhia.ru)
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подобный Даниил благословил Ге-
расима на уход за ними. Помимо 
огромного трудолюбия, Герасим 
отличался добрым нравом, кро-
тостью и мягкостью. Всю свою 
жизнь он строго соблюдал посты, 
возносил к Богу молитвы, стара-
ясь неукоснительно соблюдать 
келейное правило. Под духовным 
началом старца Даниила препо-
добный Герасим прожил двад-
цать шесть лет. Надо отметить, 
что Герасима так же, как и его 
духовного отца, лично знал вели-
кий князь Московский Василий 
Иоаннович. За подвижническую 
жизнь Герасим почитался и среди 
его приближенных бояр, что впо-
следствии спасло преподобного.

В начале XVI века великий князь 
Василий Иоаннович III овладел 
Смоленском (1514 год) и окончил 
войну с Великим княжеством Ли-
товским (1515 год). Более ста лет 
Смоленский край находился под 
властью иноземцев, и к этому вре-
мени во многих местах обезлюдел 
и был разорен.

По благословению своего ду-
ховного наставника преподобный 
Герасим направился к западным 
границам России с намерением 
поселиться в пустынном месте. Он 
побывал во многих местах, пока не 
пришел 25 марта (по старому сти-
лю) 1528 года в окрестности древ-
него города Дорогобужа. Здесь 
преподобный Герасим поселился 
в глухом лесу недалеко от Смолен-
ской (Московской) дороги. 

Жизнь в этих местах была пол-
на опасностей. Помимо диких жи-
вотных и ядовитых змей, много 
житейских неприятностей препо-
добному Герасиму доставляли раз-
бойники, массово промышлявшие 
в дремучих лесах. Они часто на-
падали на проезжавшие по дороге 
обозы и проходивших путников. 

Преподобный Герасим надеялся 
увещеваниями и молитвой при-
вести этих людей к покаянию. В 
построенной им лесной келье, ря-
дом с разбойниками, он прожил 
около двух лет. Душегубы несколь-
ко раз нападали на преподобного, 
избивали его, но он мужественно 
переносил страдания, терпел все 
искушения и никуда не уходил. По 

преданию, после очередного разо-
рения, у преподобного Герасима 
появился необычный сторож–во-
рон. Громким криком и ударами 
крыльев эта птица отгоняла не-
прошеных гостей. Не подпускал 
к келии ворон и диких зверей, ис-
кавших у жилища преподобного, 
чем бы поживиться.

По особому видению преподоб-
ный Герасим перешел к юго–вос-

току от первоначального места, на 
поляну, где у источника рос много-
вековой дуб, и рядом протекала 
речка Болдинка. Однако с этого 
места его пытались прогнать мест-
ные жители. Они схватили препо-
добного, и как бродягу отвели к 
наместнику в город Дорогобуж. 
Тот, не разобравшись, велел поса-
дить подвижника в темницу, но в 

этот момент к нему прибыл из Мо-
сквы царский посланник. Увидев 
преподобного Герасима, неодно-
кратно бывавшего с преподобным 
Даниилом на приемах у великого 
князя Василия III, посланник низ-
ко поклонился ему, и, испросив 
благословение, поцеловал руку. 
Испуганный наместник с почетом 
отпустил преподобного, и с тех пор 
его никто уже не тревожил. 

После кончины преподобного Герасима в 1554 году он был похоронен в Троиц-

ком соборе Болдинского монастыря, в приделе во имя святого Иоанна Бого-

слова (фото: vk.com/monastir_boldino)
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Вскоре вокруг преподобного Ге-
расима собралась братия. Они вме-
сте поставили келии и небольшую 
часовню для общих молитв. Видя, 
что количество последователей 
увеличивается, преподобный Ге-
расим отправился в Москву, где 
испросил благословение на от-
крытие обители. Вместе с брати-
ей преподобный поставил первый 
деревянный храм в честь Святой 
Живоначальной Троицы с приде-
лом во имя преподобного Сергия 
Радонежского. 9 мая (по старому 
стилю) 1530 года храм освятили, 
положив начало Свято–Троицко-
му Болдину общежительному мо-
настырю.

Преподобный Герасим не гну-
шался никакими работами в оби-
тели. Он принимал участие в воз-
ведении трапезной и келий, молол 
ручным жерновом зерна, пек хлеб, 
заготавливал и колол дрова, уха-
живал за больными и немощными. 
При этом преподобный Герасим 
питался только хлебом с водою, а 
спал очень мало.

В конце 1535 года преподобный 
Герасим вместе со своим учени-
ком Симеоном поселился в полу-
тора верстах от города Вязьмы, 
на правом берегу речки Бебри, в 
густом ольховом лесу. Место это 
имело дурную славу у вязьмичей, 
так как оно на долгие годы стало 
прибежищем для беглых разбой-
ников и лихоимцев.

Преподобный устроил здесь 
келию и несколько лет прожил с 
учениками в окружении убийц и 
грабителей. «Внегда же благоволи 
Бог создатися обители и престати 
тому сатанинскому умышлению, 
множицею вопль слышан бысть 
бесовский: «О горе нам! Отъята 
бысть корысть наша! Преподоб-
ный обиде нас, несть к тому наше 
жилище, но место преподобное».

Молва о богоугодной, благоче-
стивой и подвижнической жизни 
преподобного Герасима быстро 
распространилась в окрестностях 
Вязьмы. Вскоре многие начали 
приходить к нему за благосло-
вением и для спасительного для 
души разговора. Некоторые, желая 
остаться при преподобном Гераси-
ме, строили по его благословению 
новые келии.

К 1542 году количество собрав-
шейся братии умножилось до до-
статочного количества для устрой-
ства обители. Преподобный «…
богатый только нищетою Еван-
гельскою, не имел ни малейших 
средств, никакой возможности к 
тому; но утвержденный и укре-
пленный в этой мысли явлением 
ему в сонном видении, как гово-
рит предание, Крестителя Господ-
ня Иоанна, благословлявшего его 
на сей подвиг и возвещавшаго ему 
будущую славу избраннаго им уе-
динения, воодушевился в своем 
намерении и твердо положил в 
душе своей стараться всевозмож-
но о приведении онаго с помощию 
Божиею, во исполнение».

Из Вязьмы преподобный Гера-
сим отправился в Москву испро-
сить благословения и разрешения 
на устройство монастыря, которые 
и получил от царя Иоанна IV Васи-
льевича и митрополита Макария 
(1482–1563).

На пожертвования боголю-
бивых поселян, трудами братии 
устроили деревянный храм в честь 
Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна. По главному храму мо-
настырь получил название Иоан-
но–Предтечева. Устроив новую 
обитель, преподобный Герасим по-
ставил над ней настоятелем своего 
ученика Симеона и возвратился 
в Болдин монастырь. Игумен Си-
меон, следуя примеру преподоб-

ного, управлял Предтечевым мо-
настырем тридцать четыре года, 
построил второй деревянный храм 
в честь Вознесения Господня, сни-
скал доверие и уважение не только 
братии, но и окрестных жителей.

В 1545 году в 36 верстах от До-
рогобужа преподобный Герасим 
восстановил небольшой мона-
стырь, существовавший с конца XV 
века, в волостном селе Свирковы 
(Сверковы) Луки на левом берегу 
Днепра. Преподобный Герасим, 
получив в столице благословение 
на устройство обители, защитил 
собравшуюся братию от притес-
нений боярина Якова Андреевича 
Салтыкова, владевшего землями 
в окрестностях монастыря. По-
строив храм в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы (по другим 
данным Введенский и Никольский 
храмы), келии для братии, препо-
добный оставил здесь настоятелем 
строителя Сергия.

В 1547 году в Брянских лесах 
преподобный основал еще один 

День памяти преподобного Герасима 

Болдинского РПЦ ежегодно празд-

нует 14 мая (фото: vk.com/monastir_

boldino)
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монастырь — Троице–Введенский. 
Он поселился на правом берегу 
реки Жиздры (приток Оки) при 
впадении в нее речки Бродны. На 
возвышенном полуострове, обра-
зованном этими реками, препо-
добный срубил первую келию и 
начал строительство деревянного 
храма в честь Святой Живоначаль-
ной Троицы с приделами во имя 
Введения во храм Пресвятой Бо-
городицы и преподобного Сергия 
Радонежского. За короткий срок 

в обители собралось сорок два 
человека братии, и преподобный 
поставив настоятелем строителя 
Петра (Коростелева) вновь вернул-
ся в Болдино.

Просуществовал монастырь 193 
года, но в 1740 году случился пожар, 
монастырь сгорел и уже не возоб-
новлялся. На его месте в 1760 году 
была построена деревянная церковь 
в честь преподобного Сергия Радо-
нежского, и простояла она до 1932 
года, когда сгорела от грозы.

Преставился преподобный Ге-
расим 1 (14) мая 1554 года, на 
шестьдесят шестом году жизни. 

Перед кончиной он призвал к себе 
в Болдино настоятелей и насельни-
ков, из всех монастырей, числом 
127, рассказал им о своей жизни, 
указал кому, в каком монастыре 
быть настоятелем, священником, 
диаконом, чтецом, певцом, и дал 
им последние наставления.

Настоятелем Болдиной обите-
ли преподобный Герасим оставил 
своего ученика игумена Иосифа 
Краснописца. По преставлении 
преподобного Герасима, игумен и 

соборные старцы Симеон, Мака-
рий, Киприан, Евфимий, иероди-
акон Феоктист и прочие «имеяше 
в память преподобного Герасима 
наказания и поучения, соблюда-
ше вся заповеди его, из его устна-
го завещания преписавше многия 
хартии, да не землею память Пре-
подобнаго засыпана будет».

Прослеживая духовную связь 
преподобного Герасима Болдин-
ского, мы видим, какая мощная 
духовная сила стоит за ним, каких 
выдающихся учителей и духов-
ных предшественников он имел. 
Ученику преподобного Сергия Ра-

донежского священноиноку Ни-
ките Боровскому после пострига 
поручили на семь лет преподоб-
ного Пафнутия Боровского. При 
пострижении в Пафнутьевом мо-
настыре преподобного Даниила 
Переславского дали в ученики 
преподобному Левкию Волоко-
ламскому, ученику преподобного 
Пафнутия Боровского. Прожив с 
преподобным Левкием около две-
надцати лет, преподобный Дани-
ил поселился в городе Переслав-

ле–Залесском. Здесь в Успенском 
Горицком монастыре он постриг 
в монашество преподобного Гера-
сима Болдинского. Таким образом, 
преподобного Герасима можно 
считать в пятом колене учеником 
самого Сергия Радонежского.

Под духовным наставничеством 
преподобного Герасима воспита-
лись строгие подвижники: игумен 
Антоний, впоследствии святитель; 
епископ Вологодский, написавший 
не позднее 1586 года житие препо-
добного Герасима; Аркадий, уче-
ник преподобного, подвизавшийся 
в затворе в Болдино.

Митрополит Смоленский и Дорогобужский Исидор

— Монашество всегда было и остается главной 

духовной силой России: издревле православные 

монастыри, являясь негасимым светочем 

духовности, хранителями чистоты веры и 

предания Церкви, становились культурно-

просветительскими центрами Руси. И одним из 

таких духовных центров на древней Смоленской 

земле стал Свято-Троицкий Болдин монастырь, 

основателем и устроителем жития в котором 

явился преподобный Герасим Болдинский
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 Обретение мощей 
святого Герасима 

Болдинского

После кончины преподобного 
Герасима в 1554 году он был по-
хоронен в Троицком соборе Бол-
динского монастыря, в приделе 
во имя святого Иоанна Богослова. 
Из дошедших до нас письменных 
источников известно, что святые 
мощи преподобного почивали 
под спудом, так что даже при со-
оружении нового собора на ме-
сте прежнего захоронение не по-
тревожили, органично включив 
в пространство южного придела.

Обретя ещё при жизни широ-
кую известность и славу, после 
смерти преподобный стал почи-
таться как местночтимый святой. 
К месту его захоронения всегда 
стекались богомольцы. 

В мае 1921 года (согласно сви-
детельству, записанному в 1971 
году со слов участника событий 
Тита Петровича Новикова) ко-
миссией по ликвидации мощей 
было произведено вскрытие захо-
ронения. С глубины около одного 
метра извлекли белокаменный 
саркофаг и долбленую колоду, в 
которых, по мнению комиссии, 
находились останки преподобно-
го Герасима и его ученика Якова 
Андреевича Салтыкова, кото-
рый, согласно тексту жития пре-
подобного, был погребен вблизи 
святого.

Саркофаг был увезен в Смо-
ленск, а останки переложили в 
два новых гроба и захоронили на 
кладбище вне стен монастыря. 
Однако существовали сомнения в 
том, что при вскрытии раки, нахо-
дившейся всего в одном метре от 
уровня пола начала ХХ века, было 
потревожено подлинное место 

упокоения преподобного Гераси-
ма. Возможно, именно поэтому и 
не почиталось верующими место 
нового захоронения останков, из-
влеченных комиссией в 1921 году.

При разборке руин Троицко-
го собора, взорванного фашист-
скими оккупантами в 1943 году, 
стало ясно, что южный придел 
собора закладывался в конце XVI 
века на пологом склоне холма, 
спускавшемся от места, где стоял 
более древний собор, к реке Бол-
динке. Чтобы пол в южном при-
деле оказался на одном уровне с 
полом всего собора, строителям 
пришлось досыпать грунт. Это 
доказывало, что даже в XVI веке 
захоронение преподобного Гера-
сима находилось на глубине го-
раздо большей, нежели один метр. 
К тому же во время раскопок, на-
чатых в мае 2001 года, было уста-
новлено, что в ходе ремонтных ра-
бот собор был поднят на 85 см от 
первоначального уровня. Вначале 
раскопки проводились силами на-
сельников монастыря. В южном 
приделе пришлось снять полуто-
раметровый слой земли, прежде 
чем был выявлен уровень конца 
XVI века (время начала строитель-
ства Троицкого собора).

Организацией раскопок в более 
древних слоях занимались заведу-
ющая отделом археологии музеев 
Московского Кремля Татьяна Па-
нова и художник–реставратор по 
тканям и коже Наталья Синицына. 
При снятии насыпного грунта в 
месте, где раньше стояла рака пре-
подобного Герасима, были обна-
ружены контуры могильной ямы.

Вскрытие могильной ямы было 
начато 17 июля 2001 года. Анализ 
извлекаемого грунта показал, что 
захоронение пребывало нетрону-
тым. На глубине более 3 метров 
от уровня пола начала ХХ века 

открылись мощи преподобного 
Герасима Болдинского.

Подлинность их не вызывает 
сомнений: захоронение выпол-
нено в монастырской традиции, 
в могильной засыпке найдена ке-
рамика XVI века, обнаружены и 
остатки гроба в виде тлена. Гроб 
представлял из себя деревянную 
колоду, выдолбленную из цельно-
го ствола дерева. Конфигурация 
гроба, с сужением в изножье, так-
же характерна для того времени. 
Кроме того, в захоронении была 
найдена кожаная обувь. Препо-
добный Герасим, как известно, 
был кожешвец и, вероятно, эта 
обувь была вытачана его руками.

Мощи были извлечены и по-
мещены в трапезном Введенском 
храме в специально изготовлен-
ном гробе. О совершившемся чу-
десном обретении мощей угодни-
ка Божия было  сообщено правя-
щему архиерею епархии митропо-
литу Смоленскому и Калининрад-
скому Кириллу.

«Верим, что в этом чудесном 
событии даруется всем нам знак 
Божия благоволения, дабы воз-
рождалась в народе нашем вера и 
благочестие, а через эти добро-
детели менялась и самая жизнь, 
наполняясь светом Божией Прав-
ды, миром, покоем и процветани-
ем», — ответил в ответном письме 
Владыка.

Митрополит Кирилл благо-
словил день 20 июля, когда были 
даны официальные заключения 
по поводу принадлежности най-
денных останков преподобному 
Герасиму, считать датой обрете-
ния его всечестных мощей.

Продолжение следует. 

По материалам: Игумен Тихон Полянский 

«Путешествие в историю русских монастырей». 

smoleparh.ru
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Смоленская областная Дума: дневник событий

В конце мая года состоялось 
награждение победителей 
и призеров конкурса музе-

ев общеобразовательных учреж-
дений Смоленской области. На-
грады смолянам вручил председа-
тель Смоленской областной Думы 
Игорь Ляхов.

«Приятно, что люди, кото-
рые сегодня занимаются музея-
ми, вовлечены, ищут новые ме-
тоды работы. Это наша самая 
главная задача — найти меха-
низмы, которые сделают музеи 
комфортными, современными и, 
конечно, посещаемыми. Чтобы 
туда приходили дети, возмож-
но, их родители. Это важная 
работа — часть нашего большо-
го проекта «Историческая па-
мять». Так мы сохраняем нашу 
историю, вовлекаем людей, осо-
бенно нашу молодежь, в ее изуче-
ние», — рассказал Игорь Ляхов, 
который является координато-
ром этого проекта в Смоленской 
области.

Напомним, что в рамках конкур-
са, организованного «Единой Рос-
сией», о своей работе в цифровом и 
других форматах рассказали руко-
водители 25 музеев Смоленщины. 
Один из них, Верхнеднепровской 
школы №3, занял первое место 
в номинации «Лучший сельский 

Хранители памяти
В Смоленской области прошло награждение победителей конкурса школьных музеев

Победители в номинации 

«Лучший сельский школьный музей»

I место

Военно–исторический музей «Старая траншея» МБОУ «Верхнеднепровская 

СОШ № 3» Дорогобужского района Смоленской области, который занял 2 

место в федеральном этапе конкурса в ЦФО

II место

Историко–краеведческий музей МБОУ «Надейковичская СШ имени 

И.П.Гоманкова» Шумячского района Смоленской области

III место

Школьный музей боевой и трудовой славы МБОУ «Мурыгинская СШ» По-

чинковского района Смоленской области

школьный музей», а также второе 
место в ЦФО и получил сертифи-
кат на сумму 300 тысяч рублей. Их 
можно направить на новые стелла-
жи, стенды и оборудование.

Руководитель данного музея 
и командир поискового отряда 
«Боец» Сергей Голубков пояснил, 
что при школе они работают всего 
три года, хотя первую экспозицию 
создали еще 10 лет назад: «Сделали 
ремонт в одном из классов, своими 
силами сколотили стенды и от-
крыли музей под названием «Ста-
рая траншея». Потому что когда 
наш отряд отправляется в поля, 
то именно в траншеях находим 
личные вещи бойцов, вооружение и 
самое главное — солдатские меда-
льоны. Они помогают восстанав-
ливать имена».

Этим важным делом он и дру-
гие бойцы занимаются почти 35 
лет, об этом и рассказали в заявке.
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Победители в номинации 

«Лучший городской школьный музей»

I место

Школьный музей «Смоляне — жители и защитники блокадного Ленингра-

да» МБОУ «СШ №12» города Смоленска

II место

Краеведческий музей МБОУ «СШ № 33» города Смоленска

III место

Военно–исторический музей «Поиск» МБОУ СШ № 2 города Вязьмы Смо-

ленской области

О проделанной работе поведала 
и руководитель музея школы № 33 
города Смоленска Вера Сазонова, 
который получил второе место в 
номинации «Лучший городской 
школьный музей». Помещение 
всегда открыто для учеников — 
здесь проводят не только экскур-
сии, но и тематические уроки. 
Экспонаты собирали общими си-
лами учителя и ученики, что–то 
передавали родители и выпуск-
ники.

«Вот эту каску нашли во время 
экспедиции, один из наших уче-
ников вместе с отцом отрестав-
рировал ее, воссоздал, как она из-
начально выглядела. Еще один 
уникальный экспонат, который 
особенно любят рассматривать 
дети — малогабаритная кухня. 
Ее в музей передал дедушка одно-
го из выпускников», — рассказала 
Сазонова.

После награждения для смолян 
организовали чаепитие, где в не-
формальной обстановке педагоги 
могли задать волнующие вопро-
сы. Игорь Ляхов отметил, что их 
проработкой займутся депутаты 
от округов. 

В смоленском дворце спорта «Юбилейный» со-
стоялся традиционный четырнадцатый тур-
нир по борьбе самбо, посвященный памяти 

Героя России Владимира Максакова и сотрудников 
Росгвардии, погибших при исполнении служебно-
го долга. 

Данный турнир по самбо проводится уже в 14 раз. 
В этом году он собрал 260 спортсменов из России и 
Республики Беларусь. По традиции перед началом 

соревнований участники почтили память погибших 
сотрудников и военнослужащих минутой молчания.

В приветственном слове председатель Смоленской 
областной Думы Игорь Ляхов отметил, что важность 
этого турнира заключается в том, что ребята занима-
ются спортом, развивают себя не только физически, 
но и духовно, укрепляют чувство патриотизма.

«Za Самбо»
В Смоленске прошел турнир по самбо памяти Героя России Владимира Максакова

Продолжение на след. стр.
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«Самбо — это наш, российский вид спорта, это под-
готовка будущих мужчин, которые в дальнейшем ста-
нут защитниками Родины и своих семей. В 2022 году 
«Единая Россия» запустила новый спортивный проект 
«Za Самбо». Его цель — популяризация и развитие это-
го вида спорта в школах. Совместно с федерацией мы 
помогаем решать вопросы, связанные с материаль-
но–техническим оснащением, тренерско–преподава-
тельским составом. Например, в Гагаринском районе 
практически в каждой школе организована секция по 
самбо. Главная задача, чтобы в нашей стране была 
здоровая и сильная молодежь», — рассказал Ляхов.

Турнир посвящен нашему земляку — смолянину, 
выпускнику средней школы № 8 Владимиру Макса-
кову. 31 мая 1996 года в ходе операции по проверке 
паспортного режима в поселке Шали (Чеченская 
Республика) группа Владимира Максакова попала в 
засаду. Он принял решение вступить в бой. Отвлекая 
внимание боевиков, получил несколько огнестрель-
ных ранений, от которых скончался в госпитале. За 

мужество и героизм, проявленные при исполнении 
служебного долга, старшему прапорщику милиции 
Владимиру Александровичу Максакову было присвое-
но звание Героя Российской Федерации (посмертно).

На открытии соревнований с напутственным сло-
вом к спортсменам обратился начальник Управле-
ния Росгвардии по Смоленской области, полковник 
полиции Валерий Пчелинцев: «Мужество, героизм 
и высокий профессионализм сотрудников, отдавших 
свою жизнь за честь Родины, всегда будут стойким 
примером для подражания. Желаю всем достойно вы-
ступить, пусть победит сильнейший».

Как рассказал главный судья соревнований Влади-
мир Федяев, турнир по самбо растет из года в год. В 
этот раз в нем участвуют юноши 2007–2008 и 2010–
2011 года рождения, а также девушки 2011–2012 года 
рождения.

Дмитрию Королеву 15 лет, начал заниматься сам-
бо в третьем классе, на соревнованиях представляет 
спортивную школу № 3. «Я считаю, что самбо — 
мужской вид спорта, который развивает силу ха-
рактера. Хочу связать с ним свою жизнь», — отметил 
спортсмен.

Кроме зрелищных поединков на коврах, вниманию 
гостей было представлено показательное выступле-
ние бойцов отряда мобильного особого назначения 
«Кривич» Управления Росгвардии по Смоленской об-
ласти. В фойе дворца спорта росгвардейцы органи-
зовали презентационную выставку, где желающие 
смогли узнать о ведомственных вузах войск нацио-
нальной гвардии России.

По результатам соревнований первое место заняли 
смоляне (96 очков), второе место — ребята из Гагари-
на (80 очков), а замкнули тройку лидеров самбисты 
из Великих Лук (56 очков). 
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В конце апреля у врио гу-
бернатора Смоленской об-
ласти Василия Анохина 

появился советник по вопросам 
развития архитектуры и туриз-
ма. Им стала архитектор Карина 
Бронникова. До назначения в ко-
манду Василия Анохина Карина 
Бронникова занимала пост глав-
ного архитектора города–курорта 
Анапы. 

Новый советник главы региона 
рассказала smolensk–i.ru о пер-
спективах развития Смоленска и 
Смоленской области при участии 
федерального центра и о том, по-
чему она с большим удовольстви-
ем приняла приглашение Василия 
Анохина войти в команду адми-
нистрации региона.

— Карина, ваше назначение 
вызвало, если не удивление, то 
любопытство — в силу того, что 
советник главы региона, зани-
мающийся вопросами развития 
архитектуры и туризма — это 
для Смоленской области явле-
ние абсолютно новое. Как вы 
видите, чем продиктована не-
обходимость этой позиции в 
региональной администрации? 

— Думаю, дело в тех задачах, 
которые сейчас стоят перед ру-
ководством региона. Считаю, что 
у Смоленска есть большой по-

тенциал стать важным центром 
притяжения, и не только в сфере 
туризма. Что касается моего на-
значения, я буду курировать на-
правление, которое находится на 
стыке архитектуры и туризма, но 
больше с уклоном в первое. 

— Ваши слова о потенциале 
стоит ли понимать в том смыс-
ле, что Смоленской области 
предстоит сделать некий каче-
ственный рывок, перейти на 
новый уровень? И почему этого 
перехода до сих пор не было? 

— У правительства страны и 
у руководства региона большие 
планы по развитию Смоленской 
области, и перед командой ново-

го главы региона стоят важные 
задачи, с заделом на многие годы 
вперёд. Думаю, для реализации 
подобных задач, стратегии разви-
тия региона, в том числе, архитек-
турного и туристического, нужны 
решительные шаги. Почему что–
то не происходило в прошлом? 
Безусловно, стоит проанализиро-
вать, но также считаю, что стоит 
сосредоточить внимание на пер-
спективе. На том, какие возмож-
ности есть для развития региона, 
каким его видят жители и гости 
Смоленской области в будущем. 

— Судя по поставленным пе-
ред вами задачам, можно гово-
рить о том, что Смоленск готов 
претендовать (реально, не на 
уровне декларации) на «особое 
место» — чтобы звучать громко 
и гордо на уровне России? 

— С учётом богатой истории, 
контекста места, отношения жи-
телей к городу и региону, и с учё-
том обозначенных выше планов 
руководства страны и главы реги-
она у Смоленска есть все возмож-
ности получить именно такое раз-
витие. Поэтому я с удовольствием 
присоединяюсь к команде адми-
нистрации области и буду при-
лагать все усилия для того, чтобы 
планы по развитию региона были 
претворены в жизнь. 

Карина Бронникова

«У Смоленска есть потенциал и все 

шансы стать центром притяжения 

не только в сфере туризма»

Светлана САВЕНОК
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21 мая в музее–заповеднике «Гнездово» состоялся Между-

народный фестиваль фольклора, ремесел и семейного 

творчества «Славянское братство». На мероприятие, приуро-

ченное ко Дню славянской письменности и культуры, прибыло 

несколько сотен человек — смолян и гостей из Республики 

Беларусь.

Фестиваль проводится с 90–х годов и давно полюбился 

людям, интересующимся историей ремесел и народным твор-

чеством. Его главной целью является популяризация древних 

обычаев славян и возрождение их культурной среды.

«Мы не только организуем мастер–классы, которые давно 

полюбились посетителям, но и привносим новое. В этом году 

проходит уникальный эксперимент по выплавке металла, 

кроме того, мы впервые выставили на широкое обозрение 

некоторые предметы из фондов нашего музея», — отметил 

директор музея–заповедника «Гнездово» Андрей Королев.

Археологический комплекс посе-

тил депутат Смоленской областной 

Думы Анатолий Василевич. «Позволь-

те от имени спикера регионального 

парламента Игоря Ляхова сердечно 

поприветствовать всех участников 

и гостей фестиваля. За многие годы 

существования он стал настоящим 

символом дружбы между нашими братскими народами. 

Сегодня мы особенно ценим единство, культуру, историю 

и обязательно будем хранить и продолжать традиции пред-

ков», — сказал парламентарий в своем выступлении, пожелав 

собравшимся хорошего настроения и ярких впечатлений.

Гости праздника смогли поучаствовать в исторических 

играх, конкурсах, хороводах и побывать в средневековой 

избе. Многие с удовольствием приняли участие в ремесленных 

мастер–классах. Один из них был посвящен ткачеству.

«Осваиваем старинную технику «плетение на рогатине». 

Выращиваем новое поколение ткачих, которые будут знать 

технологии наших бабушек», — рассказала специалист по 

декоративно–прикладному творчеству и выставочной деятель-

ности Гнездовского ДК Ирина Ершова.

Семья Морозовых для всех желающих организовала кру-

жок столярного дела. Идея об открытии мастерской посетила 

их на одном из прошлых фестивалей, и с тех пор они не только 

сами освоили это направление, но и с удовольствием обучают 

начинающих.

«Хочется, чтобы дети владели навыками работы с деревом 

и инструментом, создавали изделия собственными руками, как 

когда–то делали наши предки», — пояснила Анна Морозова.

На протяжении фестиваля своими песнями и танцами со-

бравшихся радовали творческие коллективы из Смоленской 

области и Республики Беларусь. 

«Славянское братство»
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